

**Des voix:** Oh, oh!

**M. Skelly:** Asseyez-vous!

**M. Nunziata:** Le premier ministre (M. Mulroney) fait preuve d'une hypocrisie et d'un mépris sans égaux à l'égard des Canadiens en nommant ses argentiers et ses copains à des postes de prestige. Si le favoritisme libéral était si mauvais, monsieur le Président, qu'est-ce donc qui rend le favoritisme conservateur si bon?

Maintenant que le premier ministre a le choix et qu'il peut répudier l'ancien régime, il l'entérine. Voilà où est l'hypocrisie. Est-ce le diable qui le pousse à agir ainsi, ou si au contraire il est tout simplement fidèle à sa promesse d'avant les élections de récompenser les conservateurs qui l'ont appuyé? Faut-il s'étonner ensuite que les Canadiens mettent sérieusement en doute la crédibilité et l'intégrité du gouvernement?

L'arrogance inqualifiable du premier ministre n'échappe pas aux Canadiens. Ceux-ci se souviennent que le premier ministre ne tarissait pas au cours de la campagne quand il dénonçait les méfaits du favoritisme. Ils se souviendront également de la façon dont il a puisé dans l'assiette au beurre peu avant Noël. Où sont donc les critères de qualité promis qui devaient tant édifier les Canadiens? Où est donc la réforme promise? Ce qui importe davantage, monsieur le Président, où est donc l'honnêteté du gouvernement? S'il y a quelque chose de pire qu'une vieille putain, monsieur le Président, c'est bien une vieille putain hypocrite...

**M. le Président:** Je regrette d'interrompre le député, mais il a épuisé son temps de parole.

\* \* \*

#### LE PREMIER MINISTRE

**M. Dan McKenzie (secrétaire parlementaire du ministre des Affaires des anciens combattants):** Monsieur le Président, notre grand premier ministre (M. Mulroney) mérite vraiment l'immense éloge et l'acclamation que nous tenons à lui accorder aujourd'hui à la Chambre des communes. Notre chef exceptionnel et dynamique a réussi à unifier le Canada, un accomplissement auquel on n'avait fait qu'aspirer jusqu'à maintenant. Le sondage Gallup de novembre a en effet révélé que les Canadiens ne manquent dorénavant plus de confiance dans l'avenir de la Confédération.

Le premier ministre a réalisé une œuvre historique en politique canadienne en réussissant à répandre l'unité et l'harmonie. Le séparatisme dans l'Ouest et au Québec est mort et enterré, et nous voyons maintenant un Canada fort et uni, solidement soudé par le premier ministre. L'esprit d'unité qui règne dans notre gouvernement, qui représente toutes les régions du pays, reflète vraiment l'unanimité que partagent maintenant les Canadiens.

Je remercie le premier ministre et je le félicite de son triomphe extraordinaire que tous considèrent comme un immense succès.

#### Questions orales

**Des voix:** Bravo!

## QUESTIONS ORALES

[Traduction]

### LA SÉCURITÉ SOCIALE

#### L'EXEMPTION D'IMPÔT SUR LE REVENU DES PERSONNES ÂGÉES

**Le très hon. John N. Turner (chef de l'opposition):** Monsieur le Président, tout ce que je puis dire au premier ministre, en ce premier jour de la nouvelle année où le Parlement siège, c'est que nous n'avons pas pris l'initiative de cette salve d'applaudissements, mais je tiens personnellement à lui offrir mes meilleurs vœux de santé et de bonheur. A part cela...

**Une voix:** C'est bien suffisant.

**M. Turner (Vancouver Quadra):** Je tiens à dire cependant que notre parti se réjouit tout particulièrement de ce que, selon la déclaration du ministre de la Santé nationale et du Bien-être social, le gouvernement semble renoncer à s'attaquer à l'universalité...

**Des voix:** Bravo!

**M. Turner (Vancouver Quadra):** ... de nos programmes sociaux, surtout la sécurité de la vieillesse et les allocations familiales. Nous attendons de voir dans le document si la position du gouvernement nous satisfait vraiment car, monsieur le Président, les ministres du gouvernement et même le premier ministre ont été aussi instables sur cette question que les marées de la baie de Fundy.

**Une voix:** Et comment!

**M. Turner (Vancouver Quadra):** Le ministre de la Santé nationale et du Bien-être social a bien dit, cependant, que le gouvernement envisageait toujours la possibilité de supprimer l'exemption d'impôt en raison d'âge. Étant donné que les personnes âgées, les femmes surtout, sont les plus pauvres de notre société, le premier ministre voudrait-il promettre que le document ne proposera pas d'éliminer l'exemption qui leur est accordée?

**L'hon. Jake Epp (ministre de la Santé nationale et du Bien-être social):** Le très honorable chef de l'opposition constatera en relisant la déclaration qui a été faite vendredi dernier de même que celles du premier ministre, que l'universalité n'était pas remise en question, qu'elle demeure, qu'on n'allait pas établir d'examen des ressources, qu'on n'allait pas...

**Une voix:** C'est un dépôt sacré!

**M. Epp (Provencher):** En effet, un dépôt sacré et c'est ce que nous affirmons.

**Des voix:** Bravo!

**M. Epp (Provencher):** Cela étant, je suis sûr que lorsque le très honorable chef de l'opposition prendra connaissance du document lundi en huit, il y verra nos positions confirmées plutôt que le programme qu'il suppose.